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•  ЗАМЕТКИ С РЕКТОРСКОГО СОВЕЩАНИЯ

ГОТОВИМСЯ К ТРУДОВОМУ 
СЕМЕСТРУ
На прошедшем ректор

ском совещашш обсужда
лась подготовка студентов к 
третьему трудовому семест
ру. В институте закончилось 
формирование 11 студенче
ских строительных отрядов 
в составе 650 человек. Одни 
отряд—«Гренада* будет нын
че трудиться в Оренбург
ской области и один «Ровес
н и к » — на стройках Сверд
ловска. Остальные отряды, 
как и в прошлые годы, вы
едут в ТавдинскиЙ район в 
составе Тавдннского зональ
ного отряда. Все ССО за
кончили заключение догово
ров. Нынче планируется 
освоить около миллиона 
рублей капиталовложений.

Без особых трудностей 
формировался отряд «Ме
дик-77» в составе 150 че
ловек, обязанность которо
го помочь в летнее время 
лечебным учреждениям го
рода. Но снова «со скри
пом», очень медленно фор
мируется отряд для внутри- 
вузовокого строительства. А 
работы в институте непоча
тый край — требуют ремон
та общежитие санфака, ф а
сады зданий, 1-й этаж глав
ного корпуса, теплотрасса. 
В юридическом институте из 
года в год создаются студен
ческие отряды для ремонта 
учебных корпусов и обще

житии. И разве может быть 
иначе? Кто же, как не сту
денты, должны помогать род
ному институту? Ректорское 
совещание обязало комитет 
ВЛКСМ в ближайшее время 
скомплектовать такой от
ряд.

Затем совещание обсуди
ло подготовку к летней оз
доровительной камлании. 
32 студента из диспансер
ной группы поедут нынче 
отдыхать в Трускавец, Же- 
лезноводок л  другие южные 
курорты, многие отправятся 
в туристические поездки, 
46 человек проведут отпуск 
в местных домах отдыха. 
Нельзя сбрасывать со сче
тов и институтский спортив
но - оздоровительный лагерь 
на оз. Песчаное. Но он пока 
не готов к открытию сезона: 
нуждается в замене линия 
электропередач, нужно за 
кончить оборудование водо
провода и благоустройство 
кухни и столовой. О свое
временном открытии лагеря 
должны позаботиться наша 
хозяйственная часть, проф
ком и кафедра физвоспита-

За академическую задол
женность, пропуски лекций 
ректорское совещание
исключило из института 
А. Бубенщнкова, студента 
2 курса санфака, и И. Пуш- 
карева, студента 5 курса 
педфака.

ВСЕРОССИЙСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
В СВЕРДЛОВСКЕ

17— 18 мая в Свердловске 
проходила научно-практиче
ская и учредительная конф е
ренция гастроэнтерологов
РСФСР. Это больш ая честь 
для м едиков наш его город а  и 
доказательство того, что га
строэнтерологическая служба 
у нас хорош о развита.

Начальник главного управ
ления лечебно-проф илактиче
ской пом ощ и М инистерства 
здравоохранения РСФСР Н. Н. 
Вавулина в своем  п ро гр а м м 
ном докладе еще раз под 
черкнула необходим ость объ
единения усилий терапевтов, 
хирургов, ф изиологов, патфи- 
зиологов и др. в проф илак
тике и лечении гастроэнтеро
логических заболеваний.

Зав. облздравотделом  Н. С. 
Бабич рассказал участникам 
конф еренции об организации 
и проблемах гастроэнтероло
гической служ бы в С вердлов
ске. Ректор проф . В. Н. Кли
мов д олож ил о планировании, 
координации и развитии на
учных исследований по гаст
роэнтерологии  в наш ем инсти
туте. Зав. каф едрами госпи
тальной терапии и госпиталь
ной педиатрии проф ессора 
Т. Г. Ренева, О. А. Синявская 
сообщ или о результатах изу

чения проблем  гастроэнтеро
логии на своих каф едрах.

Какие новые м етоды  х и р ур 
гического . лечения больных 
прим еняю тся в областном га
строэнтерологическом  центре, 
участники конф еренции узна
ли из доклада д октора м ед- 
наук И. Д. П рудкова. Все д о 
клады свердловчан были со 
д ерж ательны  и прекрасно ил
лю стрированы . У нас накоп
лен полож ительны й опыт в 
развитии служ бы  гастроэнте
рологии : в С вердловске сущ е 
ствует преем ственность в ле
чении детей и лиц среднего  
возраста, больные, п ро ш е д 
ш ие лечение в гастроэнтеро
логическом  центре, п р о д о л 
ж аю т находиться под наблю 
дением  врачей и питаются в 
диетической столовой ори 
центре.

С докладами выступили так
ж е учены е М осквы , Горького , 
Рязани, Ярославля, П ерм и и 
д ругих городов.

К онф еренция избрала прав
ление и ревизионную  ком ис
сию  В сероссийского научного 
общ ества гастроэнтерологов. 
В правление вошли и наши 
ученые —  проф ессора В. Н. 
Климов, Т. Г. Ренева, д октор  
м еднаук И. Д. П рудков.
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П Е РВ Ы Й  ГОСЭКЗАМЕН СДАН УСПЕШНО
В этом году первыми по 

научному коммунизму экза
меновались студенты лечеб
ного факультета. Много бы
ло волнений, тревог и у сту
дентов и у преподавателей.
И это естественно — ведь 
каждому студенту предстоя
ло продемонстрировать пе
ред взыскательной экзаме
национной комиссией не 
только знания по всем те
мам курса, но также пока
зать способность применить 
их к анализу современных 
событий. Представлялась 
возможность проявить свой 
культурный уровень, общий ’ 
кругозор, свои гражданские 
позиции.

Волнения преподавателей 
также были естественными.

В лекционном курсе на се
минарских занятиях препо
даватели раскрывали но
вые узловые проблемы на
учного коммунизма, анали
зировали решения XXV 
съезда КПСС, выступления 
руководителей партии и 
правительства, документы 
мирового коммунистическо
го движения, важнейшие 
политические события наше
го времени. Преподаватели 
старались отработать с каж
дым студентом основные 
понятия предмета, усилить 
интерес, вызванный изуче
нием курса у большинства 
студентов, и превратить 
его в постоянную по
требность совершенствовать 
свое марксистско * ленин

ское мировоззрение.
И вот экзамен сдан. Под

ведены итоги. Государст
венная экзаменационная ко
миссия отметила, что боль
шинство студентов проявили 
глубокие знания произведе
ний классиков научного 
коммунизма, сознательно, 
творчеоки излагали фунда
ментальные положения тео
рии научного коммунизма, 
умели правильно связать их 
с современными событиями. 
Такие студенты, как Чнчи- 
канова, Упорова, Богомоло
ва, Анферова, Баженов, Б у
гаев и др. показали особен
но глубокие знания, и их 
отличные ответы были отме
чены комиссией. Ответы 
студентов, получивших от

личные и хорошие отметки .. 
также характеризовались 
глубоким знанием современ-| 
ной эпохи, мирового револю
ционного процесса, вопросов 
становления и развития 
коммунистической форма
ции. Эти студенты свободно 
анализировали современный 
этап национально-освободи
тельного движения, пробле
мы войны и мира и другие 
актуальные проблемы. От
мечались хорошие знания 
политической карты мира. 
Неудовлетворительных оце
нок не было.

Но, (К сожалению, были и 
слабые ответы. Некоторые 
студенты несерьезно подо
шли к изучению научного 
коммунизма. Есть студенты,

которые не посещали лек
ции, пассивно присутствова
ли на семинарских заняти
ях. В целом студенты лечеб
но - профилактического ф а
культета показали знания 
лучшие, чем выпускники 
прошлого года. Преподава
тели кафедры надеются, что 
студенты педиатрического и 
санитарно - гигиенического 
факультетов покажут столь 
же твердые знания.

Р. А. ПОДДУБНАЯ. 
доцент, член ГЭК.
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ОТДАЛИ КРОВЬ 
БОЛЬНОМУ

На кафедре общей 
хирургии шла обычная 
утренняя линейка. И 
вдруг тревожное со
общение: у больного
открылось желудочно- 
кишечное кровотече
ние. Срочно нужна до
норская кровь. На сиг
нал тревоги, не заду
мываясь, откликнулись

студенты 2 курса ле
чебно - профнлактнче 
ского факультета А. 
Романов, Е. Макаров, 
А. Данилов, С. Ники
тин. А. Колюш 
каждый из них сдал 
по 250 граммов. Кровь 
добровольных доноров 
помогла больному.

Спасибо вам, ребята!

На снимке: студен
ты 661 гр. педфака 
сдают государственный 
экзамен по госпиталь
ной недиатркн. Пред
седатель ГЭК акаде
мик В. П. Бисярина 
и асс. кафедры госпи
тальной педиатрии 
Е. А. Останина до

вольны ответами вы
пускников.

* * *

JI. Котельникова у 
постели больного сдает 
экзамен зав. кафедрой 
детской хирургии 3. А. 
Шуваловой н асс. 
Н. А Хрущевой.

Фото Г. Тарханова.



ОТРЯА РАБОТАЕТ 
В ВОЛЬНИЦЕ

Этот отряд, такой же как 
и другие студенческие отря
ды — с командиром и ко
миссаром. штабом и агит
бригадой, — и все-таки не
обычный. Не строительный, 
а медицинский — СМО. Как 
и в прошлые годы, студенче
ский медицинский отряд 
создается на базе Свердлов
ского медицинского институ
та и училища. Его со
став — 600 человек. Цифра 
внушительная. И мединсти
тут и органы практического 
здравоохранения ждут от 
нас соответственной по
мощи.

Отряд «Меднк-77» призван 
обеспечить на летний пери
од наши больницы средним и 
младшим медперсоналом. С 
медучилищами дело обстоит 
проще: там все учащиеся 
обязаны отработать в боль
ницах. А вот у нас в медин
ституте несколько иначе. Л е
том студенты едут в строй
отряды, осенью — «в колхоз. 
А как быть, если студент по 
состоянию здоровья не мо
жет поехать на сельхозрабо
ты? Он должен отработать 
положенный срок в отряде 
«Медик-77». Младшекурсни
ки с июля будут работать 
полтора-два месяца в боль
ницах города. Студенты 
старших курсов, начиная с 
третьего, в июле пройдут 
производственную практику, 
а в августе приступят к ра
боте в отряде (сентябрь для

них свободен). Казалось, все 
ясно. Но часть студентов 
этого либо не знает, либо не 
хочет знать. Кто устраива
ется на кафедрах, кто стре
мится в переполненную 
уже приемную (комиссию. А 
зря1 В этом году за трудо
устройством будут следить 
гораздо строже. Партком на
шего института специально 
будет контролировать ход 
распределения студентов на 
трудовой семестр по декана
там. Хорошо бы деканам 
поставить вопрос так: либо 
сельхозработы, либо отряд 
(ССО и «Медик»). Тогда 
возможностей ускользнуть 
от трудового семестра не 
будет!

Теперь конкретно о на
шем отряде. В институте 
.создано три отряда: «Ле
чебник», «Педиатр», «Сани
тар». Командиры Т. Аболи- 
на (250 гр .), В. Лаптев 
(237), А. Котов (322). Все 
вопросы и заявления адре
суйте им или в комитет 
ВЛКСМ. От нашего инсти
тута в «Медике» должны 
отработать не менее 150 че
ловек. Но уж е на санфаке 
подано вместо 40 более 50 
заявлений. Что же, отказа 
не будет! И еще: время то
ропит, командирам отрядов 
пора начать работу более ак
тивно.

А. СМИРНОВ, 
командир.

А. АБАКУМОВ, 
комиссар.

В институт входит сессия. Скоро читальный зал, красные уголки и пустые аудитории 
будут заполнены занимающимися студентами. А пока читальный зал отдыхает последние 
дни... Фото Г. Тарханова.

ВСТРЕЧА С ИЗВЕСТНЫМ АКТЕРОМ
Когда вы смеялись в 

последний раз так, как 
будто на голодный ж е 
лудок проглотили ста
кан сметаны в родном  
буфете? После зимней 
сессии? Давненько... Та
кое «воздержание» от 
положительны х эмоций 
крайне опасно для сту
дента, тем более сей
час, в разгар весны, на
кануне сессии. Но не

огорчайтесь. Заряд см е
ха, искреннего, б е зуде р 
ж ного , везет всем сту
дентам наш его города 
народный артист РСФСР 
Владимир Этуш, ком е
дийный актер театра 
им. Вахтангова. Этот чу
дак, хорош о известный 
вам по кинолентам «Кав
казская пленница», «Ста
рая, старая сказка», 
«Иван Васильевич м еня

ет проф ессию », встре
тится с вами 31 мая в 
17 и 19.00 час. во Д вор
це м олоодеж и. Время 
самое подходящ ее, не 
правда ли? С утра с са
мой зорьки, вы усилен
но «зубрите», а после 
полудня даете своей 
опухш ей голове закон
ный отдых. И запомни
те: встреча с чудаком
накануне серьезного  де

ла приносит удачу. Так 
что спешите приобрести 
билеты —  (гл. корпус, 4 
этаж, подготовительные 
курсы). Их очень мало—  
кому из студентов го р о 
да не хочется совм е
стить приятное с по
лезным? Полтора часа 
смеха —  и успех на 
первом экзамене...

Е. ВАСИЛЬЕВА, i

С О С Т О Я Т Е Л Ь Н А  ЛИ 
ТЕОРИЯ О БИОРИТМАХ?

[ I  центральной печати 
можно прочитать та

кое: «Рейсовый автобус со
шел с дороги и полетел в 
овраг. Следствие не могло 
установить причину не
счастья. Машина была ис
правна. З а  рулем сидел 
опытный шофер. На нездо
ровье он не жаловался, 
спиртного в рот не брал...» 
Подобные, необъяснимые на 
первый взгляд, происшест
вия становятся не столь 
таинственными, если обра
титься к теории биоритмов.

Впервые она была пред
ложена венским психологом 
Г. Свободой и берлинским 
врачом В. Флейсом еще в 
конце XIX века. Согласно 
этой теории жизнь каждого 
человека, начиная со дня 
его рождения, связана с тре
мя гармоническими колеба
ниями биоритмов: физиче
ским, продолжительностью 
23 дня, эмоциональным — 
28 дней и интеллектуаль
ным, равным 33 дням. В 
каждом из этих циклов пер
вая фаза положительная, 
вторая отрицательная. Для 
физического цикла 1-я ф а
за равна 11,5 дня. Это удач
ное для любых физических 
занятий время, когда спорт
смены улучшают свои спор
тивные показатели. Вторая 
фаза физического цикла — 
отрицательная (тоже равна 
11.5 дня). Она характеризу
ется снижением выносливо
сти организма, упадком сил. 
В положительной фазе эмо
ционального цикла, равного 
14 дням, люди имеют хоро
шее настроение, бодры, а 
последующие 14 дней отри
цательной фазы характери
зуются угнетенным, мрач
ным настроением.

В положительные 16,5 дня 
интеллектуального цикла 
человек более расположен к 
пониманию, изучению раз
личных теоретических во
просов. Диаметрально проти
воположный настрой возни

и

кает в другие 16,5 дня отри
цательной фазы.

Для всех трех циклов — 
физического, эмоционально
го, интеллектуального, со
гласно теории многоднев
ных биоритмов, дни перехо
да из положительной ф а
зы графика в отрицатель
ную и обратно являются не
благоприятными для чело
века. Эти переходные дни 
назвали нулевыми, или кри
тическими.

I ЕСМОТРЯ на отсут
ствие единого мне
ния среди ученых от

носительно природы биорит
мов человека, подмеченная 
периодичность уже нашла 
практическое применение 
как в нашей стране, так и за 
рубежом (США. Ш вейцария, 
Япония и др.). Некоторые 
врачи-хирурги в СШ А учи
тывают эти многодневные 
ритмы, когда определяют 
сроки плановых операций. 
Наиболее интересно то, что 
японская автобусная фирма 
«Оми рэйлвэй компани», 
начиная с 1969 года, плани
рует график работы своих 
водителей с учетом их инди
видуальных биологических 
календарей. Заключение де
лается путем расчета много
дневных биоритмов с целью 
установления нулевых (кри
тических) дней. Расчет ве
дется на всех водителей. 
Эта профилактическая ра
бота фирмы «Оми рэйлвэй 
компани» позволила в пер
вый же год внедрения сни
зить дорожно - транспорт
ные происшествия вдвое.

С 1 ИЮЛЯ 1974 года на 
десятках автопред
приятий Грузии внед

рена подобная система опо
вещения водителей о крити
ческих днях в их психофизи
ческом состоянии. Вычисли
тельный центр, оснащенный 
ЭВМ, обрабатывает исход
ные данные десятков тысяч 
автотранспортников. О «кри
тических» днях водители 
предупреждаются заранее. 
Это позволило за второе по-
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лугодие 1974 года сократить 
число аварии у водителей на 
25 процентов. Казалось бы, 
используя теорию много
дневных биоритмов, можно 
в будущем решить и такую 
проблему криминалистики и 
судебной медицины, как оп
ределение возраста человека 
не ориентировочно, а с ука
занием даты рождения, сни
жать травматизм на произ
водстве и т. д. Учитывая 
это, автором совместно с 
медиками А. П. Боярским, 
врачом М. И. Петелиной бы
ли проанализированы на 
одном из уральских заводов 
несчастные случаи за 5 лет 
(1970— 1975) во взаимосвя
зи с многодневными биорит
мами.

Анализ показал, что сов
падение даты травмирования 
с нулевым днем пострадав
ших составляет только 20,96 
процента от всех рассмот
ренных случаев. Результа
ты нашего исследования 
свидетельствуют о том, что 
биоритмы человека почти не 
влияют на частоту травма
тизма.

Учитывая неожиданность 
полученных данных и отсут
ствие сравнительного мате
риала, нами совместно со 
старшим инспектором - ав
тотехником ОТО УВД Сверд
ловского исполкома В. М. 
Толокновым были дополни
тельно исследованы дорож
но - транспортные происше
ствия во взаимосвязи с нуле
выми днями водителей и пе
шеходов за последние годы. 
И здесь было установлено, 
что только пятая часть про
исшествий совпадает с нуле
выми днями. Таким образом, 
проведенное нами исследова
ние дает основание утверж
дать, что гипотеза о совпа
дении нулевого дня много
дневных ритмов с датой 
происшествия не подтверж
дается практикой, а практи
ка. как известно, является 
основным критерием провер
ки любой научной теории. 
Поэтому мы считаем, что 
эта гипотеза должна быть 
отнесена к научно необосно
ванным.

В. ИОНОВ, 
юрист-крнминалнст.

ЗА ДВИЖЕНИЕ 
БЕЗ ОПАСНОСТИ

Из года в год, в результате 
ряда причин, в том числе 
автомобилизации, увеличива
ется количество д о р о ж 
но - транспортных происш ест
вий (ДТП). За последние д е 
сять лет количество постра
давших в го ро д е  возросло 
в несколько раз. Контингент 
их в разное время года не 
одинаков. Наши исследова
ния проводились осенью  (о к
тябрь— ноябрь), когда, как из
вестно, страдают больше все
го пож илые лю ди. У нас они 
составили 15,1 процента.

Летом сред и  пострадавших 
преобладаю т дети. М ногие из 
попавших в аварии находи
лись в состоянии алкогольно
го опьянения. По нашим дан
ным, они составили 31,4 про 
цента. С 1966 по 1975 год 154 
пострадавш их с че ре п н о-м о з
говой травмой находились на 
длительном лечении в го р о д 
ской клинической больнице 
«скорой пом ощ и». Из них 52,9 
процента поступили в алко
гольном  опьянении. Такая же 
картина наблюдается и в 
д ругих больницах города. По 
данным (за неполные два м е 
сяца) у 124 пострадавш их пре
обладала черепно-м озговая 
травма (38 человек), затем 
следую т повреж дения ко
стей таза (8 человек) и по
вреж дения груд ной  клетки (6 
человек). 12 человек умерли 
на месте происш ествия, 8 —  
при транспортировке в боль
ницу. П ричиной смерти яви
лась сочетанная травма с пре-

В КРУЖКАХ СНО

ч е ре п н о-м о зго-обладанием 
вой травмы.

Н еобходим о отметить, что 
работники ГАИ прибывают на 
м есто происш ествия на 2— 5 
м инут раньше, чем работники 
«скорой помощи», так как у 
ГАИ на трассе д е ж урят пат
рульные милицейские группы 
(ПМГ), за которым и закрепле
ны определенные участки 
улиц, имеются стационарные 
посты ГАИ, на некоторых не
благополучных улицах устанав 
ливаются телевизионные ка-j 
меры. Это позволяет по ра
ции быстро сообщ ать, а зна
чит и прибывать на место про
исшествия.

Кафедра анестезиологии и 
реаниматологии наш его 'ин
ститута постоянно, в течение 
нескольких лет, обучает ра
ботников ГАИ методам реани
мации на месте происш ествия. 
О днако вне поля зрения оста
лись районные отделения м и- 
лиции. Д олг студентов —  вы
пускников наш его вуза— начать 
такую работу» а также усилить 
п ротивоалкогольную  пропа
ганду среди населения. Всесо
ю зный м есячник безопасности 
движения в С вердловске <и 
области должен пройти на вы
соком  уровне. П о-видим ому, 
имеет смысл запланировать 
цикл лекций по безопасности 
движ ения для студентов и со
трудников института.

С. МИХАИЛОВ, 
студент 628 гр.
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3 ifS  Mifdfioctnu
(Выписки из историй 

болезни)
•  Для ликвидации головно

го педикулеза волосы про
гладить утюгом...

•  Необходимо обследовать 
лиц пищеварительной про
мышленности...

•  Частичная санитарная 
обработка — это обработка 
человека только снаружи...

•  Помывка в бане — это 
система специальных меро
приятий, направленных на

удаление возбудителя с 
кожных и волосяных покро
вов.

•  Вшивая блоха — пере
носчик чумы.
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